

La Voz de Mondoñedo

PERIODICO SEMANAL

Año VIII.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Mondoñedo un mes	0'40 Ptas.
Fuera trimestre.	1'50 "
Extranjero, un año	10'00 "
Número suelto	0'10 "
Atrasado.	0'20 "

PAGO ADELANTADO

Anuncios y reclamos á precios convencionales

SE PUBLICA LOS LUNES

Mondoñedo, 23 de Mayo de 1910

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director. Para suscripciones, anuncios y encargos dirigirse á la Administración.

Núm. 373

22.--Marqués de Rodil.--22

Desde Madrid

MAYO 17 DE 1910.

EL COMETA Y SAN ISIDRO. — LOS REPUBLICANOS Y LAS ELECCIONES. — EL REY EN LONDRES.

Desde que los sabios nos anunciaron al cometa Halley, no vivimos tranquilos, esperando que la cola nos envuelva y temiendo que nos ocurran graves males.

La verdad es que nadie quiere morir víctima de un encontronazo de la tierra con ningún otro astro.

Para eso ya tenemos los automóviles que nos hacen andar ojo avizor, evitando que nos despanzurremos cuando menos lo piensa uno.

Este cometa Halley con su cola se las trae, haciéndonos volver en pleno mes de Mayo á los meses de la clásica capa, del gabán de pieles y de las camisetas amarillas en creer que eso del cometa es un carro de fuego enviado por Dios para transportar á la gloria al rey Eduardo, que, después de haberse divertido como nadie en el mundo, va á tener de muerto su apoteosis como en cualquier revista teatral de Perrin y Palacios.

Por lo que se refiere á la villa y corte, el cometa ha venido á aguar las ponderadas fiestas de nuestro Santo Patrón Isidro, y es un dolor que los Cirilos de todas castas se vean privados de balancearse en los columpios y de sentir los vaivenes de los tíos vivos de la Pradera y de tocar el pito del santo y de saborear cabe el Manzanares las famosas rosquillas de las nietas de la Tía Javiera, porque esta señora, aunque otra cosa digan los vendedores, pasó ya á mejor vida por los ya lejanos años de la Nanita.

Vaya todo por el cometa Halley, que ha venido en mal hora á perturbarnos y á privarnos de ver realizado el programa de festejos, que había confeccionado nuestro paternal Ayuntamiento.

Por si vienen mal dadas y el cometa se las trae, preparémonos todos ¡oh lector! á pasar lo menos mal posible estas pocas horas que nos quedan y si sobrevivimos á la catástrofe nadie nos quitará lo bailado.

Los gravísimos sucesos de Valencia han causado indignación general y demuestran que no son los republicanos los llamados á europeizarnos

Es intolerable la osadía de algunos elementos, que se creen en el Rif y que un día promueven escándalos y mítines, como el del sábado en la plaza de Toros de Madrid y otro, como anoche en Valencia, realizaron actos propios del más refinado salvajismo.

Por este camino las personas de orden y los amantes de la disciplina social se verán obligados á tomar parte en la contienda para demostrar que España no es ningún coto redondo, en el cual Soriano ú otro por el estilo pueda hacer lo que le venga en gana.

Alevosamente, y traidoramente por las turbas afectas al diputado republicano, fué asesinado un Teniente del cuerpo de seguridad y estuvieron á punto de seguir la misma suerte dos guardias del mismo cuerpo.

¿De qué se trata? Se quiere acaso atemorizar á las gentes para que unos cuantos perturbadores campen á sus anchas?

En las elecciones de Madrid republicanos y socialistas hicieron cuanto les vino en ganas en los Colegios, ejerciendo una fiscalización demasiado molesta con los ciudadanos á quienes suponían partidarios de la candidatura monárquica y, desde el día del triunfo, no hay insulto ni provocación que dejen de ser acogidos en las columnas de su prensa, excitando el apetito de las masas y abusando de su inconciencia.

Los sucesos de Valencia son el resultado de una larga política de debilidades, de la cual son culpables todos los gobiernos y especialmente los que, hace meses nos metieron en las honduras de un bloque imposible.

No había ahora motivo que justificase los hechos acaecidos en la hermosa ciudad del Turia, pues el Poder público, si de algo pudo haber pecado es de haber sido respetuoso, quizá en exceso, con quienes lejanos lejanos se empeñan, por lo visto, en demostrar que la masa está ineducada.

A los republicanos honrados, de orden toca, en primer término, protestar de los graves acaecimientos valencianos, si no desean que les alcance la responsabilidad de la sangre vertida anoche de modo tan alevoso.

Y el gobierno está también en el deber de no tolerar imposiciones y de procurar el restablecimiento del imperio de la ley á toda costa y por todos los medios, acabando con los valientes de oficio, que convierten en impunidad la inmunidad parlamentaria.

Hoy habrá llegado á Londres el Rey de España, que llevó á los funerales de Eduardo VII y á Inglaterra la expresión de la parte que tomamos en el duelo del pueblo británico.

El monarca muerto no devolvió en Madrid las visitas oficiales que D. Alfonso le hizo en la capital de su vasto imperio.

Las razones que haya tenido para ello permanecen y permanecerán, seguramente, en el secreto, pero

ello no obsta para que nuestro orgullo nacional se halle molesto.

El actual Rey de Inglaterra estuvo en Madrid como Príncipe de Gales, con motivo de la boda regia. ¿Volverá como monarca?

Las relaciones de familia de las dos casas reinantes y las de amistad y alianza que existen, afortunadamente, entre ambos pueblos así lo exigen, y es de confiar que Jorge V sea nuestro huésped en plazo breve.

Por el momento solo y á título de amigos y aliados, debemos desear que la profunda crisis política porque atravesó la Gran Bretaña en los postreros días del último reinado, se resuelva sin conmociones interiores y que la estancia de nuestro monarca en Londres estreche lazos que han de ser convenientes para ingleses y españoles y que pueden contribuir también al mantenimiento de la paz universal.

EL CORRESPONSAL



Cuartillas femeninas

EL ADORNO MAS POPULAR.

¿Cual es el principal adorno de la mujer? Todo sombrero por antiguo que sea tiene flores. Estas suelen ser las principales joyas de la mujer, pues además de ser renovables tienen un encanto sin igual: el aroma.

Bien se puede decir que una mujer no es completa cuando la falta ese adorno tan peculiar.

Rosas, violetas ó claveles, con unas hojitas de musgo y puestas sobre el pecho de la mujer realza la hermosura de ésta.

No existen reglas para la colocación de las flores y de cualquier forma dan excelente efecto.

Sobre el escote se coloca el ramo de modo que esté cerca del hombro. No se deben usar artificios de ninguna clase para conservar su frescura, cuando esté seco lo mejor es abandonarle.

Un manojo de claveles puesto en el cinturón ó en el cuerpo escotado, dan con su delicioso fresco una juventud adorable.

También se suele hacer uso de las flores, llevándolas en la mano, que dan á la persona una actitud verdaderamente graciosa.

Algunas personas creen que ha pasado la moda de llevar este bonito adorno en los cabellos; la moda continuará mientras haya jardines, pues es una moda encantadora. Suele decirse que es incómoda y demasiado teatral, pero nunca que es cursi.

No vacileis, pues, hermosas jóvenes, y abrigad vuestros cabellos con una flor que es lo que mejor sienta al rostro.

Si usais el peinado romano ó bajo, lo más lindo es prender la flor en el moño un poquito ladeada escondiendo el tallo entre el cabello. Y si le llevais alto

conviene llevarla en forma de diadema.

Sería inútil establecer reglas á la colocación de las flores. Todos los caprichos, por muy raros que sean, son encantadores.

LA MUJER Y LA FLOR

Toda poesía de la mujer se cristaliza en dos preciosas palabras; veinte años ¡felicidad! en que la mujer es bella sin haber llegado al completo desarrollo, tiene dedicadas líneas infinitamente encantadoras por la suavidad y armonía. La mujer es en realidad, una flor, sin que un soplo impuro la haya ajado todavía.

CARLOS SANCHO



En honor de José M^a Miranda

Con gusto reproducimos lo siguiente de un periódico de Buenos Aires:

“Entre los numerosos amigos con que cuenta en esta capital el secretario del Banco de Galicia y Buenos Aires, don José M.^a Miranda Luaces, se está organizando un gran banquete que le será ofrecido con motivo de su próxima partida a España.

El Directorio y Gerencia del Banco referido, han encomendado á la reconocida inteligencia del Sr. Miranda Luaces una misión delicadísima que ha de realizar, seguramente con el mayor éxito, en varias localidades de la península y muy especialmente en Galicia, donde permanecerá una breve temporada.

Cuanto conocen la capacidad y las dotes de organización que concurren en el Sr. Miranda, saben de antemano que hará obra buena en favor de la institución con cuya confianza cuenta y del nombre gallego en América.

Sabe el Sr. Miranda Luaces cuanto se le aprecia esta casa, donde nunca se le ha perdido el afecto que sabe inspirar á cuantos le tratan, y el deseo que experimentamos de que la fiesta que en su honor ha de celebrarse alcance la significación y grandeza que él se tiene ganado por sus indiscutibles merecimientos.

Portfolio GALICIA

La casa Ferrer, de la Coruña, ha puesto á la venta el cuaderno 1.º del precioso portfolio GALICIA, segunda parte del que anteriormente se publicó y que obtuvo extraordinario éxito.

Esta parte, como la primera, se vende al precio de 60 céntimos el cuaderno, y contendrá fotografías de todos los monumentos, edificios y paisajes más notables que atesora nuestra tierra.

Agradecemos á la Sra. viuda de Ferrer la atención que tuvo con nosotros de enviarnos dicho primer cuaderno, que, por cierto, contiene una hermosa fotografía de la ciudad de Mondoñedo.



Pintura propia

Nos hemos propuesto dar á conocer á Carvajal en las descripciones y bosquejos propios y de sus amigos y compañeros de viaje, sin poner nada de nuestra cuenta, sino presentando á aquel *redentor*, como los calamares, en su propia tinta; y hoy brindamos á los lectores de «La Voz de Mondoñedo» otro artículo de Luis Anton del Olmet, fechado en Ribadeo y publicado en «El Noroeste de la Coruña», correspondiente al 16 del actual, donde se dibuja, en dos pinceladas maestras, al candidato *rumboso, espléndido conquistador*, y á los *agrarios*, que se dedican al cultivo de diputados, de cualquier especie y variedad, con tal que tengan pesetas y les ayuden á escalar los destinos del Concejo.

He aquí dicho artículo:

HACIA EL IDEAL

Huyendo de la política

Prisioneros de guerra

—¿Y Carvajal?
—¿Y Cánovas Cervantes?
—¿Y Alcalá Martín?

Estas preguntas han salido por la mañana de los labios de Basilio, de los de Canitrot y de los á mí pertenecientes.

—Fuéronse á Mondoñedo con la matinalada—responde la hospedera.

Basilio abre desmesuradamente los ojos, para interrogar con cierta ironía:

—¿Pagaron?
—No, señor.

Yo río á todo mi sabor, á todas mis anchas.

Carvajal tiene, entre otras virtudes, una muy loable, que se llama economía. Carvajal ha venido á estas andanzas con algunas pesetas que cuida con mimo paternal, Carvajal no suelta una moneda así lo aspen.

Esto me ha hecho formar un buen concepto de sus dotes financieras; pero en cambio ha dado al traste con todos mis prejuicios políticos.

Yo creía—por lo visto incautamente,—que una de las más ineludibles obligaciones del candidato consistía en mostrarse pródigo favoreciendo la industria vinícola de una manera indirecta dando á beber con prodigalidad á sus electores.

—Yo creía,—y al parecer sufría una equivocación lamentable,—que todo candidato debe tener desabrochada su bolsa para deleite y regodeo de sus secuaces. Yo creía—confieso hidalgamente mi error—que todo candidato debía al menos pagar sus hospedajes y sus asientos en los automóviles.

Pero este mi concepto electoral en lo tocante á las finanzas se ha ido por los suelos. Carvajal me ha demostrado de una manera palpable que para vivir rodeado de modestia, que para dedicarse al aborro no hay como lanzarse por el mundo á la husma de un distrito.

Le conozco á Carvajal varios ademanes, el ademán oratorio, el ademán confidente, hasta el ademán iracundo; pero el ademán de llevarse la mano al bolsillo, lo conserva todavía inédito.

A mí todo esto me tiene algo confuso. No sé si estoy pagando la novatada política, pero es el caso que no cesa mi estupor. Llevamos cuatro días de aventuras, y entre el candidato y Cánovas, su digno paladín, han gastado tres pesetas y ochenta céntimos.

—¿De modo que ahuecaron el ala?—dice Basilio sonriendo con cierta amargura.

Pero de pronto nos sentimos rodeados por la turba agraria que ha invadido la fonda.

—Hay que conferenciar, señores.
—Subamos al cuarto número 10.
—En marcha.

Mal que nos pese convocamos á la asamblea.

Y allí, en una estancia diminuta que tiene una ventana sobre la campiña, solucionamos el problema electoral de Ribadeo.

Los veinte agrarios que odian cordialmente á un pobre señor Bustelo, contra

el cual—dicho sea de paso—no me mueve la más ligera inquina, han decidido que no salga diputado.

Hace falta, pues, candidato enfrente.

—¿Querria presentarse ese señor de Madrid?—dice de pronto Eiras.

—Depende del estado de cosas—responde Basilio.

—La verdad, respondemos de cinco Ayuntamientos. Pero el resto, es todo bustelista—interviene Coladas.

—Entonces no es probable que se presente el señor de Madrid—afirma Canitrot.

—¿Y cuánto dinero haría falta para atender á los gastos que acarrearía la elección?—inquire el presbitero.

—Unas cincuenta mil pesetas—musica Suárez.

—Pues en vista de esto empiecen á buscar otra persona—resumo yo.

Y de esta guisa, sigue la charla durante tres horas. Los agrarios se han propuesto que la asamblea resulte eficaz. Y de todo se perora, y todo se discute, y todo promueve luengas discusiones.

Yo empiezo á sentir la comezón precursora de las fugas. Le guiño un ojo á Canitrot. Este se alza y desaparece. Le sigo. Al llegar á la calle suspiramos.

Reconocemos que el problema agrario es una cosa transcendente, sensacional, conmovedora, pero... ¡suspiramos!

Un poco de mar

Como la hora del almuerzo está cercana, no podemos alargar el paseo á nuestro gusto.

Sin embargo, tenemos tiempo para asomarnos á la ría desde el muelle, y para ver como se embarca el mineral de hierro.

Este espectáculo es uno de los más intensos que han visto mis ojos.

El muelle avanza osado, sobre las aguas verdes y trágicas, que rugen bravas. Por los carriles caminan las vagonetas atestadas de pedruscos rojos. De pronto se desfonda el vehículo y empieza á derrumbarse el mineral por un tubo que desciende hasta un barco surto en la ría.

El barco es negro, sucio, pestilente. Por la toldilla pasan los marineros ingleses, rubios, magros, con sus andares felinos y sus camisas arremangadas hasta el codo.

La piedra arma al caer un estrépito de hecatombe. La cueva del vapor tiene abierta la boca, una boca lúgubre y enorme que se traga, insaciable, pedazos de la tierra galaica, arrancados en las minas de Villaodrid.

Y como marco de este bravo espectáculo, hay á la izquierda un mar sin límites, colérico y formidable, á la derecha la ría, más apacible, que se interna cada vez más mimosa hasta morir en unas rubias playas que sonríen distantes; y al frente la tierra asturiana, Figueras, Castropol, pueblos de amor y de poesía, pueblos fuertes y primitivos, poblados por marineros de tez bronceada y por mujeres de claros ojos sentimentales.

La brisa, tenue, pura, se mete en mis pulmones con hechizo de embriaguez deliciosa. Mis ojos no cesan de mirar, encantados, la belleza del panorama.

Se oye, distinto, rápido, el graznido de una gaviota que pasa...

¿Quien en estos instantes recuerda á Carvajal?

Rías, cielos, montañas, aldeas de ensombración.... Vosotros, mis amadas y mis amados, sois la vida.

LUIS ANTÓN DEL OLMET.

Ribadeo, Mayo, 1910.



Quien mal anda...

Verídicos informes que tenemos, nos permiten afirmar que la llamada Sociedad agraria de Riotorto está atravesando por una situación muy crítica, casi desesperada.

Desde los primeros momentos de su vida, alberga en su seno dicha Sociedad un vivero de aspirantes á caciques de bajo vuelo, los cuales, únicamente á ilusos y á personas excesivamente sencillas, podían ofrecer garantía moral siquiera de que supieran refrenar sus desmedidas ambiciones de mangoneo en la política, ni hacer concebir remota esperanza de que sus disposicio-

nes, con relación á los intereses de la Sociedad, llevasen el sello del estudio y del acierto.

Para los individuos á que aludimos, la prosperidad de la Sociedad pareció ser siempre cosa baladí, y lo primordial para alguno fué ver de anunciarse como cuasi personaje á cuenta de la maltrecha Sociedad.

Atendiendo sus *intelectuales* á lo que fué siempre su objetivo principal, la política menuda, descuidaron los verdaderos intereses sociales, y hoy encuéntranse muchas personas comprometidas, pues asciende á bastante más de NOVENTA MIL PESETAS lo que á varios asociados y á personas que han vendido terneras por mediación de la Sociedad, les debe la Compañía ó personas que han recibido las reses en Barcelona.

Como á los caciquillos de la Sociedad ni á los ilusos que andan por el mundo buscado ridícula notoriedad, no les alcanza ninguna responsabilidad aunque se pierdan las *noventa mil pesetas*, personas con garantía, muy de nuestro aprecio y estimación como amigos particulares, serán, en caso de desgracia que ya se barunta y nosotros muy de corazón deploramos, las que tendrán que sufrir las consecuencias; y no será difícil que el desastre que parece avecinarse ocasione la ruina de algunas personas.

Dos de estas salieron *hace días*, ya para Barcelona con el fin de hacer gestiones para ver de solucionar tan desagradable problema.

Parece mentira que despues de esto, no se reuna esa Sociedad para que sus directores la den cuenta detallada de cuanto con los intereses de la misma se relacione, buscando que cada uno dé cuenta exacta de su gestión, de su proceder y de cuanto deba darse cuenta.

Estaba previsto mucho de lo muy deplorable que amenaza llevar la tortura y tal vez la miseria á muchos hogares de Riotorto.

FABULA

DE ACTUALIDAD... CASI

Los formidables perros tenía el pastor Lucas, constantes guardadores de la gente ovejuna. León llamaba al uno, perro de malas pulgas, que alguna vez gruñía, mas no ladraba nunca. Tenía de su cargo idea exacta y justa, y era su vigilancia, aunque prudente, mucha. Si olfateaba un lobo iba hacia su espelunca, y quieto le esperaba con precaución y astucia, y le clavaba, en viéndole, los dientes en la nuca, logrando la victoria sin gritos y sin bullas. El otro no juzgaba que era táctica absurda la de León, aun siendo distinta de la suya, que era estar siempre en vela subido en una altura y pasarse las noches ladrando con gran furia. Despues de dudar mucho, el avisado Lucas dió al ladrador al cabo la licencia absoluta, pues con el otro estaba su hacienda más segura; que es mejor matar lobos que ladrar á la luna.

JOSE ESTREMEREA

Catolicismo electoral

Con el pseudónimo de «Un elector católico» publica nuestro colega *Pensamiento*, en su número del jueves último, un artículo en que se rocogen y combaten algunos conceptos, que, bajo el título que encabeza estas líneas, hemos expuesto el lunes anterior.

Empezamos por reconocer el alto grado de novedad que revisten las teorías sustentadas por el distinguido colaborador de *Pensamiento*.

Como que se remontan á la época famosa de «El Siglo Futuro» y de «La Unión Católica», cuando el primero era órgano de D. Carlos y mantenía, cual principio indiscutible, que para ser católico era necesario ser carlista; que los partidarios de «La Unión Católica», á los que bautizara con el nombre de mestizos, por acatar la Monarquía de Alfonso XII, eran peores que los más furiosos demagogos, y compañeros del mismo Luzbel; y que todos los crímenes juntos representaban un grano de arena en el desierto, comparado con el monstruoso de ser liberal.

No ha mucho que aquí se han reproducido dichas teorías en formas más ó menos explícitas en un semanario local de cuyo nombre no queremos acordarnos, por no tocar la cuerda sensible del cariño paternal de «Un elector católico». Las hemos refutado entonces, é insistir ahora sobre lo mismo, equivaldría á pasar el tiempo en discusiones bizantinas, que de seguro no habían de perdonarnos nuestros lectores.

Pero, como cortesía obliga, no hemos de negarla á nuestro enérgico impugnador, y vamos á demostrarle con algunas prácticas observaciones, y por una sola vez, que el lema de liberal no es opuesto al de católico.

Liberal es el Jefe del Estado español, D. Alfonso XIII; y sin embargo no solo vive dentro de la Iglesia católica, sino que el Vicario de Jesucristo en la tierra le otorga, como tal, su bendición apostólica, y tiene contraído con él el parentesco más íntimo que puede existir en el orden espiritual.

Liberales son los Ministros, y liberales son nuestro diputado y sus electores, sin que por eso haya pretendido nadie despojarles del carácter de católicos, que ostentan, y con el cual viven y mueren.

Ante la indiscutible autoridad de los que sancionan estos hechos, y las rancias utopías de «Un elector católico», no es dudosa la elección.

Lo que sucede es que nuestro contrincante quiere curarse en salud del espantoso ridículo que resulta de lanzar al vuelo las campanas, y quemar las naves en pró de un candidato, cuyo domicilio y medios de vivir son todavía desconocidos; de un individuo que se presenta rodeado de los gacetilleros de «España Nueva», que mandan la relación de su viaje *triumfal* á este periódico, á «El Liberal», «El Mundo» y «Tierra Gallega», y de un sujeto, que con estos antecedentes, cree que basta lanzar un manifiesto hablando de su *conciencia católica*, como si el representante en Cortes de este distrito fuese un ateo, un réprobo, y no un CABALLERO CATÓLICO, según le calificó el Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis.

Por eso los amigos del Sr. Montero Villegas han podido asistir al mitin contra las escuelas laicas; y ha podido presidir esta reunión un liberal, siquiera milite en el partido conservador, porque sus creencias cristianas y católicas no son incompatibles con aquel título.

Y no se rompa las vestiduras «Un elector católico», porque el corresponsal de LA VOZ haya dicho «que debemos felicitarlos de la entrada de Pablo Iglesias en el Congreso».

No es esto ninguna herejía. Pablo Iglesias es un hombre, un hermano nuestro; y si profesa errores que sin oposición trasmite á sus adeptos en mitines y reuniones, donde casi siempre se vá á aplaudir, esos errores serán, de seguro, pulverizados en el Congreso al contraste de los ideas y al choque de la discusión.

Nos hemos distraído demasiado con las elucubraciones del apologista de Carvajal, perdiendo de vista la finalidad de nuestra labor, que es hacer una demostración cumplida del *catolicismo electorero*, que nos ha traído aquel *redentor*, valiéndonos siempre de sus propios testimonios, y hoy reproducimos á continuación otro autobombo que se dá el mismo cosechero en «El Liberal» del 14, del tenor siguiente:

«Comicio agrario

Mañana domingo se celebrará en Puente Nuevo (Lugo) un importante comicio campesino, al cual asistirán las numerosas Sociedades agrarias que en aquella provincia disponen de grandísima fuerza.

Lo presidirá el notable escritor gallego, colaborador asiduo de «El Mundo» y de otros diarios de Barcelona y América, don Rafael Carvajal, acompañado por el joven é ilustradísimo periodista Sr. Cánovas Cervantes, y asistido por las personas más calificadas de las Asociaciones agro-pecuarias del contorno.

El Sr. Carvajal es el hombre resuelto y emprendedor que, llegando á Mondoñedo cuatro días antes de las elecciones, puso en riesgo la candidatura de D. Avelino Montero Villegas, cuyo arraigo en el distrito, por nadie, hasta ahora, había sido contrastado.

El comicio de mañana tendrá gran resonancia en el Norte de la provincia de Lugo.

Claro está que no hubo "comicio agrario" ni tales carneros; pero en cambio ya sabemos que Carvajal es colaborador asiduo de «El Mundo», periódico que mantiene ideas radicales; y que aquello de «El Siglo Futuro» no pasa de una camama para cazar incautos, y justificar acaso la inversión de aquellas pesetas de que nos habla Antón del Olmet.

Y para concluir, ¿no podría «Un elector católico» darnos las señas de la casa de su ídolo, á fin de dirigirle un *memorial* pidiéndole algo á cuenta de lo ofrecido? ¿O es que también se ha despedido á la inglesa de su valiente defensor?

INTERESANTE

Ortopédico herniólogo en Mondoñedo

El auxiliar técnico del reputado ortopédico de Madrid, D. Jerónimo Farré Gamell, recibirá consultas en MONDOÑEDO el día 2 del próximo Junio en la FONDA DE CÁNDIDA CANOURA y en Ribadeo el día 3 en la Fonda Ferrocarriana, para los que padezcan de HERNIAS (quebraduras, ó desviaciones del espinazo, ó torceduras de piernas, etc.) que deseen someterse al método especial é infalible de dicho afamado autor, distinto de cuantos otros se conocen y proclamado como el único científico por todas las eminencias médicas.

Con su sistema se dominan todas las hernias por antiguas y voluminosas que sean.

No admite encargo de aparato alguno sin la presentación personal del paciente. En Madrid, en su Gabinete Ortopédico, calle del CISNE, núm. 21, HOTEL.

Crónica local

Molinos Eléctricos

Han comenzado las obras para construir en Villalba un edificio donde la Empresa del Tronceda instalará unos molinos eléctricos.

El terreno adquirido con tal objeto

hállase á la parte superior del Campo de la feria, próximo á la escuela pública de dicha Villa.

A esta instalación seguirán otras en la Costa para explotar varias industrias, cuyas primeras materias se exportan á distintos puntos de la Península.

Adjudicación de Obras

Ha sido adjudicada á los conocidos maestros de esta Ciudad, D. José García Cayon y D. José Sanmartín, la subasta para la construcción de los pilares de sillera, que han de sustituir á los actuales soportes de madera del acueducto del Tronceda.

Las obras habrán de terminarse en el mes de Octubre próximo.

Vacunación y revacunación

En los primeros días de esta semana se procederá por los médicos municipales, Sres. Taladrí y Leiras á la vacunación y revacunación gratuita de las familias pobres del distrito.

Las operaciones se llevarán á cabo, como siempre, en el Salón consistorial de Alcántara.

La Visita Pastoral

Por «La Voz», de Galicia y otros periódicos de la Región, sabemos que nuestro Venerable Prelado continúa practicando la Santa Visita por los curatos del Arciprestazgo de Ortigueira, en todos los cuales es objeto de los mayores agasajos, captándose el afecto de cuantos— Autoridades y pueblo —se acercan á ofrecerle sus respetos, ó á rendirle el justo tributo de filial obediencia.

Sinceramente lo celebramos.

Procesión

Ayer domingo, siguiendo tradicional costumbre, se trasladó solemnemente á la Catedral la imagen de la Virgen de los Remedios.

La procesión estuvo lucidísima. Nutrida representación del Excmo. Ayuntamiento, presidida por el Sr. Portas, el Ilmo. Cabildo en pleno, numeroso público, y entre el público muchas y muy hermosas señoritas, y en fin, una tarde de gran sol; todo hizo que esta solemnidad resultase, como decimos, muy lucida.

La Orquesta Sinfónica

Grandes son los deseos que sienten los aficionados por admirar á esta masa instrumental, con la que solamente pueden competir otros organismos de Munich y Berlín, con la ventaja—digámoslo así—de que entre las obras que han de ejecutar en Lugo figura alguna eminentemente española y del más puro clasicismo, segun el programa que tenemos á la vista.

Háblase de reunirse un grupo de entusiastas y contratar con la Compañía de Automoviles un carruaje que saliendo de aquí en la tarde del próximo jueves—día del concierto—los transporte á Lugo á tiempo de asistir á la sesión musical, y regresar á esta ciudad en las primeras horas del siguiente día viernes.

Háblase también de que la Empresa de los autos, en obsequio á esos mismos distinguidos aficionados, pondrá á su disposición un coche á la hora conveniente, con una considerable rebaja de precios, conducta que desde luego aplaudimos por anticipado.

A Lugo, pues, á recrearnos, siquiera sea por pocas horas, en la contemplación mental de las más grandes y más puras concepciones artísticas, y admirar á sus fieles intérpretes, los setenta profesores que componen la orquesta Sinfónica.

Para luego

Como el público se ha encargado de premiar con frase enérgica el cinismo empleado por «Pensamiento Católico» para negar sucesos que han presenciado cientos de personas, y como, además, sería

ocupar espacio demasiado con las cosas de nuestro colega, dejamos para el número próximo la rectificación de unas y aclaración de otras.

Otro fiasco

Bastó que la prensa local *bombease* el mitin que en Foz han dado los Sres. Carvajal, Cánovas Cervantes y Gavin el imprescindible, para que tratásemos de enterarnos de la *monstruosidad* de aquel acto político agrario, católico, laico y paparruchero.

La novedad del suceso no rompió el hielo de la indiferencia, ni venció la desconfianza que el descrédito de los andantes *oradores* inspira en donde quiera que les ven, aun cuando no son de nadie conocidos.

Una mala compañía de acróbatas hubiera llevado al sitio de la función mayor número de espectadores.

En los momentos de más *apuro* no se vieron reunidas más de dos centenares de personas, y de ellas no fueron pocas de las que se dedican á faenas de la pesca las que han tenido que ruborizarse ante la *culta* frase de algunos de los *predicadores*.

Los amigos de «Pensamiento Católico» se *lucen*, como se luce el periódico colgándoles ovaciones que no existieron ni podían existir, á no ser que esta región estuviera poblada de imbeciles, como, por lo visto, quería que ocurriese el periódico que sale de nuestro Seminario.

El cometa

Entre nosotros no hizo fortuna la *versión* de que algo tan grave como acabarse el mundo, había de suceder en el momento de que la cola de Halley hiciese contacto con la tierra.

Muchas personas de buen humor tuvieron la ocurrencia de esperar al aire libre el momento del terrible *topetazo*.

En la alameda de los Remedios, con exquisitos y abundantes manjares y el mosto necesario á la vista, montaron su observatorio las personas á que nos referimos: se cantó hasta la jota, amenizó la velada el sexo bello; se comió, se bebió y se bailó; llegó la hora suprema de ver al cometa y efectivamente nadie lo ha visto; reloj en mano se vió que llegara el momento del *topetazo*; se encojieron unos, diciendo: «¡Ahora es! ¡Adios Carvajal! Otros levantaron el brazo hasta la boca, como si fueran a reproducir los ademanes de Gabín cuando *perora*, come ó bebe; bebieron efectivamente; salió nuestro planeta de entre la cola del cometa y no se notaron

más gases que los escapados muy naturalmente de las botellas.

Se equivocaron los agoreros porque, lo mismo aquí que en otros sitios, los *topetazos* vinieron después de la hora anunciada, y después—claro—de comer y de beber.

De viaje

Después de una corta ausencia consagrada á cumplimentar al Venerable Prelado en Santa Marta de Ortigueira, y dar realce con su presencia y con su elocuente palabra á la solemne función de Pontifical celebrada en aquella Parroquia en la festividad de la Ascensión, de la cual dió cuenta la prensa regional, hállase nuevamente entre nosotros nuestro distinguido y querido amigo el M. I. Sr. Dr. Don Gervasio Rodil, Deán de esta Catedral, á quien efectuosamente saludamos.

—Ayer salió para Madrid nuestro amigo D. Jesús Santeiro.

Funciones de aniversario

Hoy se celebró en la Catedral la función del primer aniversario del que fué nuestro estimado amigo D. José Gacio Castro.

Mañana martes se celebrará en la misa S. I. y después de horas canónicas otra función también de primer aniversario por el alma del inolvidable Pepe Paraga.

D. E. P.



Venta

A voluntad de su dueño se vende en pública subasta que se celebrará á las diez de la mañana del día 29 del corriente mes de Mayo en la Notaría de D. Gerardo Alvarez Giménez la siguiente finca:

Una casa señalada con el número 20, en la calle de Herreros, hoy Marqués de Rodil, de esta ciudad, compuesta de planta baja con tienda y cuadra, dos pisos altos y desván. A su espalda un hueco para holganzas ó jardín, y después una rocha que da frente á la calle de los Castros.

Linda todo por su frontis ó Sur con la indicada calle de Marqués de Rodil; espalda ó Norte, con la de los Castros; Este casa de herederos de D.^a Portala Valdés Cienfuegos, hoy Antonio Muño; y Oeste otra casa propia de Andrés Fanego.

Los títulos de propiedad y pliego de condiciones se hallan en la Notaría á disposición de los licitadores.



Imp., Lib. y Enc. de H. Mancebo



LA MUNDIAL

SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS

Apartado 397 JOVELLANOS, 5—MADRID Teléfono 285

AUTORIZADO POR REAL ORDEN DE 8 DE JULIO DE 1909
INSCRIPTA EN EL REGISTRO ESPECIAL DEL MINISTERIO DE FOMENTO

CAPITAL... } 1.000.000 de pesetas suscripto
250.000 pesetas desembolsado.

Seguros de quintas Sorteo de 1911

PRIMA: 815 PESETAS

Redención en todo caso del servicio de guarnición. Se devuelven las primas cobradas más el interés del dinero, en todos los casos de exención legal.

LA MUNDIAL ha cumplido estrictamente las condiciones de sus Pólizas en el Reemplazo de 1909 redimiendo á sus contratados.

Autorizado por la Comisaría General de Seguros en 24 Noviembre de 1909

Representante en Mondoñedo D. Manuel Amieiro—Méndez Núñez, 32

Valenín Castro Prieto

Calle Real—FERROL

Grandes existencias en objetos para el Culto: Casullas, capas, dalmáticas, ternos, albas, cinculos, estandartes, palios, imágenes de todas clases, altares, relieves, viacrucis, andas, candeleros, cálices, copones, custodias, misales, rituales, rosarios, medallas, relojes, etc.

Calle Real—FERROL

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS
40 ANOS DE EXISTENCIA

CAPITAL: 30.000.000

Esta Sociedad tiene hecho un contrato con el Ilustrísimo Sr. Obispo de Tuy, de todas las Iglesias y Casas rectorales de la Diócesis.—Representante en Mondoñedo: **JESÚS LOMBARDIA.**

La Unión y el Fenix español

Compañía de seguros contra incendios
y seguros sobre la vida.

Esta gran Compañía Nacional ha satisfecho por siniestros de incendio en 42 años que lleva de existencia la considerable suma de 113,648.867'38 pts.

Agente en Mondoñedo. D. Justo García
22, MARQUES DE RODIL, 22

MANUALES SOLER
BIBLIOTECA



—Aquí he de encontrar el libro que busco, pues en la colección de MANUALES SOLER que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc., que para el obrero estudioso que desee cultivar su inteligencia en las ARTES, CIENCIAS E INDUSTRIAS.

• DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERIAS •
Editores: SUCESORES DE MANUEL SOLER, Apartado 89, BARCELONA

En Mondoñedo: H. MANCEBO

“ LA VOZ DE MONDOÑEDO ”

Periódico semanal

PRECIOS DE SUSCRIPCION

España	1'50 pesetas trimestre
Idem	6'00 » año.
Extranjero.	10'00 » »

Numero suelto: 10 céntimos.

Numero atrasado: 20



Se publica los lunes